
Candidatos a prefeituras da região 
declaram patrimônio de R$ 46,3 mi
Entre os 25 postulantes ao Executivo das cinco cidades, sete são milionários com bens acima de R$ 1 milhão

PRESO EM FLAGRANTE PRIMEIRO DIA 

divulgaçãodivulgação

A Guarda Civil de Nova Odessa prendeu dois homens em flagrante por furto qua-
lificado a um supermercado, na madrugada desta sexta-feira (16), no bairro São 
Manoel. Os homens arrombaram a porta do estabelecimento para cometer o cri-
me. Uma criança de seis anos, filho de um dos acusados estava no carro dos crimi-
nosos. Os guardas encontraram com os suspeitos aproximadamente 50 metros de 
fio que havia sido cortado da iluminação do comércio.                                      PÁGINA 08

O candidato a prefeito de Sumaré, Eder Dalben (Cidadania), e o vice Dr. Rui Mace-
do, iniciaram nesta sexta-feira (16) a campanha eleitoral com o apoio do atual pre-
feito Luiz Dalben (PSD) e do deputado estadual Dirceu Dalben (Cidadania), duas 
das principais lideranças políticas da cidade. A coligação ‘Sumaré, na força da fé 
com o Time do Bem’ é formada pelos partidos Cidadania, PSDB, PSD, PP e PRTB. 
Eder é o único candidato a prefeito com apoio da atual administração.        PÁGINA 07

Pai leva filho de apenas seis 
anos em furto a supermercado 

em Nova Odessa

Eder Dalben abre campanha 
eleitoral com apoio de 
lideranças de Sumaré

PONTA PÉ INICIAL FuNDAMENTAL 1

divulgaçãodivulgação

Um grande adesivaço de veículos está marcado para este sábado (17/08), a partir 
das 10h, com as presenças do candidato a prefeito, Zezé Gomes, e do candidato a 
vice-prefeito, Cafu César, pela Coligação “O trabalho tem que continuar, Hortolân-
dia não pode parar” (Republicanos, PSD, PSB, PT, PC do B, PV, Podemos e Progres-
sistas). O evento dá o ponta pé inicial na corrida eleitoral 2024. A atividade acon-
tecerá na rua Uirapuru, nº 71, no bairro Chácaras Recreio Alvorada.          PÁGINA 07

A nota média de língua portuguesa e matemática dos alunos do Ensino Funda-
mental 1 – Anos Iniciais (turmas do primeiro ao quinto ano) da rede municipal 
de Educação de Nova Odessa aumentou no Ideb (Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica), passando de 6,88 em 2021 para 6,90 em 2023. O índice foi di-
vulgado nesta semana pelo Ministério da Educação e pelo Inep (Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira).                                  PÁGINA 04

Zezé e Cafu iniciam campanha 
à Prefeitura de Hortolândia 

com ‘adesivaço’, neste sábado

Alunos de Nova Odessa têm 
melhora na nota média de 
português e matemática

Homem em situação de rua é encontrado morto PÁG. 07

6,4 PONTOS

Ideb da Educação Básica 
de Hortolândia em 2023 
supera média nacional

Hortolândia avança na educação pública munici-
pal e atinge 6,4 pontos no Ideb (Índice de Desen-
volvimento da Educação Básica) relativo a 2023. 
O índice supera tanto a média nacional, de 6,0 
pontos, quanto a alcançada pelo próprio municí-
pio em 2021, que foi de 6,2 pontos.              PÁGINA 05

divulgação
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33
anos

Monte Mor 

Edivaldo Brischi 
(PSD)

R$ 376,9 mil

Murilo Rinaldo 
(PP)

R$ 726,3 mil

Thiago Assis 
(PSB)

R$ 572,1 mil

Hortolândia

Paulínia

Aline Nunes 
(DC) – sem bens 

declarados

Antonio Meira 
(União)

R$ 1,953 milhão

Eliane Garcia 
(PSOL)

R$ 312,4 mil

Dr. George 
(PL)

R$ 1,510 milhão

Zezé Gomes 
(Republicanos) 

R$ 496,9 mil

Nova Odessa 

Bill 
(PL)

R$ 809,6 mil

Juçara Rosolen 
(Novo)

R$ 11, 059 milhões

Leitinho 
(PSD)

R$ 569,8 mil

Sumaré 

Ana Cléia 
(Rede)

R$ 400 mil

Willian Souza 
(PT)

R$ 243,5 mil

Henrique do Paraíso 
(Republicanos)

R$ 176,5 mil

Eder Dalben 
(Cidadania)
R$ 211,5 mil

Toninho Mineiro 
(Mobiliza)

R$ 347,1 mil

Bonomi 
(Novo) 

R$ 960 mil

Dr. Lafaiet 
(PT) 

R$ 45 mil

Priscilla Bittar 
(PSB)

R$ 2,104 milhões 

Danilo Barros 
(PL) 

R$ 213,3 mil

Dr. Marquinhos 
(PMB)

R$ 643 mil

Robert Paiva 
(União)

R$ 291,4 mil

Dirceu Dalben 
(Cidadania)

R$ 1,881 milhão

Edson Mora 
(Avante)

R$ 14,780 milhões

Tuta Bosco 
(Solidariedade)

R$ 5,594 milhões
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n  chARgE

Nas últimas décadas, 
as práticas sustentá-
veis ganharam gran-

de relevância, especialmente 
em relação à gestão dos recur-
sos naturais. A água, elemen-
to essencial para a vida, é um 
dos recursos mais críticos nes-
se contexto.

A recente polêmica em tor-
no da qualidade das águas do 
Rio Sena, na França, durante as 
Olimpíadas, chamou a atenção 
por causa da poluição e desta-
ca a urgência de abordarmos 
as questões ambientais de for-
ma mais integrada e responsá-
vel para protegermos nossos 
rios e lagos.

Apesar dos esforços signifi-
cativos para despoluir o rio ao 
longo dos anos, tendo gastado 
aproximadamente 1,4 bilhão 
de euros, a qualidade da água 
ainda apresentou riscos para 
os atletas, colocando em evi-
dência as lacunas nas políti-
cas ambientais e na gestão sus-
tentável dos recursos hídricos.

A situação não acontece só 
na França e é um reflexo de um 
problema global. Em várias par-
tes do mundo, rios, lagos e ocea-
nos estão sob constante ameaça 
devido ao descarte inadequado 
de resíduos industriais e urba-
nos, além da falta de tratamen-
to de esgoto. Isso não só impacta 
a biodiversidade, mas também 
afeta diretamente a saúde pú-
blica e a qualidade de vida das 
populações ribeirinhas.

A experiência do Rio Sena nos 
ensina lições valiosas que po-
dem e devem ser aplicadas. Pri-
meiramente, destaca a impor-
tância de políticas públicas ro-
bustas que priorizem a preser-
vação e recuperação dos recur-
sos hídricos. Além disso, a cons-
cientização pública e a partici-
pação da sociedade civil são fun-
damentais para garantir a sus-
tentabilidade a longo prazo.

Outro aspecto imprescin-
dível é o investimento em in-
fraestrutura verde, como a 
construção de sistemas de tra-
tamento de esgoto eficientes e 
a implementação de soluções 
baseadas na natureza para a 
gestão de águas pluviais, me-
didas fundamentais que não só 
ajudam a melhorar a qualidade 
da água, mas também contri-
buem para proteger as cidades 
frente às mudanças climáticas.

À medida que o mundo en-
frenta desafios ambientais 
maiores e cada vez mais com-
plexos, a gestão sustentável da 
água se torna uma questão de 
sobrevivência. As Olimpíadas 
de Paris e as controvérsias em 
torno do Rio Sena devem ser-
vir como um alerta para que 
governos, empresas e cidadãos 
repensem suas práticas.

No Brasil, onde a abundân-
cia de recursos hídricos muitas 
vezes gera descaso, é vital que 
aprendamos com as lições do 
Sena. A implementação de prá-
ticas sustentáveis, desde o uso 
consciente da água até a preser-
vação de nascentes e manan-
ciais, é essencial para garantir 
a segurança hídrica e a saúde 
ambiental das futuras gerações.

Somente por meio de prá-
ticas sustentáveis e de uma 
conscientização coletiva po-
deremos assegurar um planeta 
saudável e capaz de sustentar a 
vida em toda a sua diversidade.

Lições do 
Rio Sena e as 
implicações 

para o futuro
J.A. Puppio

é empresário e autor do livro 
‘Impossível é o que não se tentou’

Omês de agosto é marcado por di-
versas mobilizações indígenas 
no Brasil e no mundo. Diferente 

do Dia dos Povos Indígenas, o 19 de abril, 
criado no Brasil em 1943 por um decre-
to presidencial, tendo em vista orienta-
ções do Primeiro Congresso Indigenis-
ta Interamericano, o 9 de agosto é o Dia Inter-
nacional dos Povos Indígenas do Mundo. A data 
foi instituída pela Organização das Nações Uni-
das (ONU), valorizando a memória da primeira 
reunião de criação do Grupo de Trabalho sobre 
Populações Indígenas da Subcomissão de Pre-
venção de Discriminações e Proteção das Mi-
norias da Comissão de Direitos Humanos, rea-
lizada em Genebra em 1982.

Dentre as mobilizações que acontecem em 
todo País, destaco a convocação da Articula-
ção dos Povos Indígenas do Brasil (Apib) con-
tra a negociação de direitos indígenas. A Apib 
tem sido a maior referência do movimento in-
dígena no País nos últimos anos. Tem sido res-
ponsável pelo Acampamento Terra Livre, que 
acontece todos os anos em Brasília/DF. Den-
tre outras atividades para o mês de agosto, li-
deranças acompanham reunião da câmara de 
conciliação do Supremo Tribunal Federal (STF), 
que discute o que tem sido nomeado pelo mo-
vimento indígena como Lei do Genocídio Indí-
gena. Trata-se da Lei 14.701/2023, que estabele-
ce como marco temporal para demarcação das 
terras indígenas o ano de 1988, sendo que estu-
dos arqueológicos apontam a presença indíge-
na em todas as regiões do atual território brasi-
leiro há mais de 10 mil anos.

Na Universidade de São Paulo, em 2012, ini-
ciamos a construção de uma Rede de Atenção 
à Pessoa Indígena (Rede Indígena), no Insti-
tuto de Psicologia. Já naquele momento, ques-
tões relativas à busca por cuidados em saúde e 
educação de qualidade passavam pela neces-
sidade de se assegurar o pleno exercício dos 
povos quanto aos seus processos de organiza-
ção social, costumes, línguas, crenças e tradi-
ções, bem como os direitos originários sobre 
as terras que tradicionalmente ocupam. Des-
de a psicologia, a possibilidade de habitar se-
rena e confiadamente é condição necessária 
para a saúde integral das pessoas. Para aproxi-
mar-se desse objetivo, em muitos contextos in-
dígenas, são necessários esforços para comba-
ter tudo aquilo que ameaça os costumes e prá-
ticas ancestrais que são as bases para a educa-
ção e promoção da saúde.

Não se trata de indisponibilidade para mu-
danças, mas de serem respeitados e assegura-
dos os direitos das comunidades indígenas vi-
verem nos seus territórios, os costumes e práti-
cas sustentáveis, bem como a articulação de sa-
beres e escolhas quanto ao que desejam cons-
truir para as futuras gerações.

Nas interações que pessoas e comunidades 
indígenas estabeleceram com a Universida-
de por meio da Rede Indígena, uma das refle-
xões emergentes resultou na elaboração do Jo-
go da PEC215. A PEC 215/2000 é uma proposta 
de emenda constitucional brasileira formulada 

no ano 2000 que visa mudar as regras do 
processo de demarcação de territórios 
indígenas e quilombolas, restringindo 
a expansão de áreas indígenas já exis-
tentes. Ela é uma precursora da atual Lei 
do Genocídio Indígena, que aponta pa-
ra o mesmo propósito de dificultar que 

os indígenas possam habitar serena e confia-
damente, hoje, territórios que seus ancestrais 
habitaram desde milhares de anos atrás. O jo-
go da PEC215 foi, então, uma construção, den-
tre outras, sobre o papel criativo que a univer-
sidade pode ter no diálogo para encontrar so-
luções para impasses decorrentes do colonia-
lismo que exterminou pessoas, comunidades e 
povos indígenas e da colonialidade que persis-
te inviabilizando as vidas indígenas.

Trata-se de um tabuleiro que descreve um per-
curso formativo de pessoas indígenas que hoje 
enfrentam o desafio de saírem de seus territó-
rios para retornarem com alguma contribuição 
para suas comunidades. O percurso se dá sobre 
uma cobra grande, imensa, que não pode ser 
acordada, dado que ela poderia devorar quem 
caminha. O corpo da cobra passa pelos territó-
rios desmatados, cercamento das áreas de cir-
culação e moradia originariamente indígenas, 
crescente poluição das águas e do ar, crescimen-
to das cidades, até chegar em Brasília/DF, cen-
tro do poder político que impacta diretamente 
a vida das pessoas e comunidades. Um poder 
político entendido como permeado pelos inte-
resses econômicos que perpetuam, contempo-
raneamente, o genocídio indígena.

Abaixo, jogo de tabuleiro, mostra uma cobra 
gigante que percorre várias paisagens. Tem co-
mo título Jogo da PEC 125

Fonte: Acervo da Rede de Atenção à Pessoa 
Indígena/Cedido por Danilo Silva Guimarães

Uma parte da sociedade escolhe ignorar seu 
dever de contribuir na direção de construir so-
luções aos problemas gerados por violências 
históricas e presentes direcionadas às comuni-
dades indígenas e seus territórios. Outra parte 
busca se mobilizar diante da dor experimenta-
da por pessoas indígenas, que, conforme noti-
ciado pela Apib com imagens aterradoras veicu-
ladas em suas redes sociais, nos primeiros cin-
co dias de agosto, já atingiu dezenas de jovens 
Guarani e Kaiowá, baleados por pistoleiros ar-
mados no Mato Grosso do Sul.

Agosto indígena: qual o papel das 
universidades diante do genocídio?

Danilo Silva guimarães  é professor do Instituto de Psicologia da USP/Jornal da USP

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2762
Quinta-feira, 15 de agosto de 2024

Concurso 3182
Quinta-feira, 15 de agosto de 2024

Concurso 2701
Quarta-feira, 14 de agosto de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2660
Quarta-feira, 14 de agosto de 2024

Concurso 6508
Quinta-feira, 15 de agosto de 2024

01  17  30  40  48  50

02  03  23  35  36  46

02  08  11  12  38  50

01   02   04   05   06
07   09   10   12   15
18   19   21   22   23

00   01   04   05   12
14   19   25   28   37
42   56   57   61   65
70   74   75   76   86

29   43   45   72   79

clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 17 o    l    máxima 35o
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Ideb de 
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BRK celebra o Dia do Estagiário e  
destaca o impacto dos jovens talentos 
no setor de saneamento em Sumaré 

Programa de estágio da concessionária oferece uma 
imersão prática dos estudantes, conectando teoria e 
prática para o desenvolvimento de soluções inovadoras

Neste domingo (18) é co-
memorado o Dia do Esta-
giário, uma data que cele-
bra uma etapa fundamental 
na formação profissional. O 
estágio oferece aos estudan-
tes a chance de conectar os 
conhecimentos adquiridos 
em sala de aula com a prá-
tica real, preparando-os pa-
ra as complexidades do am-
biente corporativo.

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Su-
maré, destaca o papel cru-
cial que os estagiários de-
sempenham no desenvol-
vimento de soluções ino-
vadoras para o setor de sa-
neamento. Por meio de pro-
gramas de estágio estrutu-
rados, a empresa oferece a 
esses jovens profissionais 
a oportunidade de ganhar 
experiência prática signifi-
cativa, participando de pro-
jetos que impactam direta-
mente a qualidade de vida 
das comunidades.

“Os estagiários desem-
penham um papel vital na 
BRK, trazendo uma renova-
ção de ideias e ainda mais 
energia para nossas inicia-
tivas e operações. Seu com-
prometimento, criativida-
de e dedicação são pilares 
importantes na nossa bus-
ca incessante por soluções 
inovadoras e eficazes para 
os desafios complexos do 
setor de saneamento,” afir-
ma Isabela Marchezi Amo-
rim, responsável pela área 
de recursos humanos da 
BRK em Sumaré.

Iasmim Ramos de Car-
valho, estagiária no setor 
de Eficiência Operacional 
em Sumaré, compartilha 
suas experiências e apren-
dizados ao longo dos seis 
meses de estágio. Com um 
foco em desenvolvimento 
de habilidades técnicas e 
aprimoramento profissio-
nal, Iasmim teve a oportu-
nidade de se aprofundar 
em aspectos essenciais do 
saneamento.

“Estagiar na BRK tem si-
do um processo de grande 

amadurecimento. Nestes 
meses, desenvolvi novas 
habilidades e aperfeiçoei 
meus conhecimentos téc-
nicos. A atuação na área 
de Planejamento de Capex 
me proporcionou uma vi-
são mais completa do sa-
neamento, permitindo o 
contato com toda a BRK 
da Regional São Paulo e 
ajudando a entender as 
necessidades específicas 
de cada unidade. Além da 
experiência prática, o pro-
grama de estágio tem si-
do fundamental para meu 
aprimoramento profissio-
nal, oferecendo guias de 
desempenho, feedbacks, 
workshops e uma valiosa 
convivência em equipe”, 
destaca a estagiária.

DIA DO EStAgIÁrIO 
Inst ituído em 18 de 

agosto, o Dia do Estagiário 
foi oficializado em 1982 
por meio da promulgação 
do Decreto 87.497/82, que 
regulamentou a legisla-
ção vigente relacionada 
ao estágio.Iasmim Ramos de Carvalho é estagiária no setor de Eficiência Operacional em Sumaré   

divulgação

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ESpAçO ESpírItA

Tolstoi e a 
reencarnação

Lev Nikolayevich Tolstoy, ou simplesmente Leon 
Tolstoi como é amplamente conhecido no mundo 
ocidental, foi um dos maiores literatos da humani-
dade. Nasceu na Rússia, na cidade de Tula, no dia 
9 de setembro de 1828 e desencarnou em Astapo-
vo, no dia 20 de novembro de 1910.

Nascido no seio de uma família aristocrática, te-
ve uma formação cultural adequada ao ambien-
te em que vivia. Ainda jovem alcançou um desta-
que literário ao escrever uma trilogia semiauto-
biográfica (Infância, Adolescência e Juventude) e 
por suas Crônicas de Sebastopol, tendo como fun-
do suas experiências na Guerra da Criméia. Mas 
sem dúvida nenhuma o ápice de sua produção li-
terária foi com os romances Guerra e Paz (1869) e 
Anna Karenina (1877).

Na década de 1870 Tolstoi entrou numa profun-
da crise moral, seguida de um despertar espiritual 
profundo. Seus escritos produziram ensinamentos 
éticos e filosóficos que influenciaram personalida-
des importantes como Wittgenstein, William Jen-
nings e Gandhi. 

Mas esse despertar também produziu escritos 
pouco divulgados sobre um tema controvertido na 
sua época: a reencarnação. Em umas de suas car-
tas ele escreveu:

“Já que vivemos através de milhares de sonhos 
em nossa vida presente, assim nossa vida presen-
te é apenas um dos muitos milhares de vidas pe-
las quais passamos, vindos de outra vida, mais 
real, para a qual retornamos após a morte. Nos-
sa vida não passa de um dos sonhos daquela vi-
da mais real, e é, portanto, infinita, até a derra-
deira, a verdadeira vida – a vida de Deus. Eu gos-
taria que você me entendesse. Não estou brincan-
do ou inventando isso. Acredito nisso, vejo isso, 
sem qualquer dúvida.”

Sugestão para leitura: “A Reencarnação Atra-
vés dos Séculos” – Nair Lacerda (org.)

A.M.

Com apoio da Prefei-
tura, a peça “Contos de 
Areia” vai ser apresenta-
da neste domingo (18) às 
18h, no Teatro Municipal 
Divair Moreira, em Nova 
Odessa, com entrada gra-
tuita. Encenada pelo gru-
po QTRUP (Daniel Salvi 
e Eduardo Brasil), a peça 
viabilizada via Proac (Pro-
grama de Ação Cultural) 
estadual traz ao palco um 
montículo de areia numa 
mesa – uma mágica su-
perfície retangular onde 
os bonecos contam histó-
rias sobre a vida, o tempo, 
o poder, a arte e a amizade.

Após o espetáculo será 
promovida para o público 
presente, também gratuita-
mente, a vivência ‘Conhe-
cendo o universo dos Bone-
cos de Saco’, o tipo de bone-
co utilizado na produção. O 
Teatro Municipal de Nova 
Odessa fica na rua Tambo-
ril, 140, no Jardim das Pal-
meiras/Jardim Alvorada.

O espetáculo é dividido 
e interligado por três Con-
tos. O primeiro é o ‘Cria-
ção’, no qual uma dupla 
de bonecos descobre um 
simpático ser que surge da 
areia. Em seguida, o con-
to ‘O artista’, que mostra o 
impacto da arte de um ar-

tista de rua transforman-
do o dia de um executivo 
muito atarefado. O último 
conto se intitula ‘Abdução’ 
e traz uma simples ampu-
lheta que deixa de funcio-
nar misteriosamente, pro-
vocando o mistério sobre 
quem ou o que teria provo-
cado tal fenômeno.

Após cada conto, um 
atrapalhado e cômico con-
trarregra é o responsável 
por limpar a areia das cenas 
que acontecem. A presença 
da anciã sábia, Pachama-
ma, vela e protege cada grão 
de areia, cada protagonista 
das histórias. Em ‘Contos de 
Areia’, as diversas imagens 

funcionam como espelhos 
da humanidade, cenas que 
instigam a capacidade de 
imaginar e refletir.

O título ‘Contos de Areia’, 
além de ter uma narrati-
va que envolve a areia co-
mo elemento dramatúr-
gico, traz em si a matéria 
originária dos bonecos. A 
estrutura corporal dos bo-
necos permite aos atores-
-manipuladores desenvol-
ver também corpos híbri-
dos utilizando partes do 
seu corpo para completar 
o corpo do boneco.

EM MEMÓrIA DE LILY CUrCIO
Concebido e dirigido pe-

Peça ‘Contos de Areia’ acontece 
neste domingo no Teatro Municipal 
de Nova Odessa, com entrada grátis

Em uma superfície retangular, bonecos contam 
histórias sobre a vida, o tempo, o poder, a arte e a amizade 

FANtOCHES
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la mestra Lily Curcio (1954-
2023), este espetáculo do 
gênero teatro de formas 
animadas afeta o público 
combinando humor, poesia 
e reflexão. A produção teve 
sua estreia em 2021 em for-
mato online, e foi apresen-
tada com sucesso em 2022 
em festivais no Brasil e no 
exterior. Com o falecimento 
de Lily Curcio, ano passa-
do, os atores Eduardo Bra-
sil e Daniel Salvi dão conti-
nuidade à montagem.

Juntos, eles fundaram 
o QTRUP – nome alusivo 
à uma frase que Lily sem-
pre dizia à equipe antes de 
entrar em cena: “Que Te 
Rompas Una Pata”. Essa é 
uma expressão que atri-
zes e atores que falam Es-
panhol usam para desejar 
que seja um bom espetácu-
lo. A atriz, palhaça, titerei-
ra e antropóloga Lily Cur-
cio faleceu repentinamen-
te no dia 7 de novembro de 
2023, na Colômbia, viajan-
do a trabalho.

Natural de Buenos Aires/
Argentina, Lily chegou ao 
Brasil em 1994. Em Búzios/
RJ, começou a desenvolver 
o trabalho dos Seres de Luz 
Teatro, criando e apresen-
tando seus espetáculos. Em 
1998 mudou-se para o dis-
trito de Barão Geraldo, em 
Campinas/SP, onde esco-
lheu viver e criar laços.
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Alunos da rede municipal de Nova 
Odessa têm melhora na nota média de 
português e matemática no Ideb 2023
Aprendizado das crianças do Ensino 
Fundamental 1 é avaliado nas duas 
disciplinas periodicamente pelo Sistema 
de Avaliação da Educação Básica, cujas 
provas foram criadas em 1990

A nota média de língua 
portuguesa e matemática 
dos alunos do Ensino Fun-
damental 1 – Anos Iniciais 
(turmas do primeiro ao 
quinto ano) da rede muni-
cipal de Educação de Nova 
Odessa aumentou no Ideb 
(Índice de Desenvolvimen-
to da Educação Básica), pas-
sando de 6,88 em 2021 pa-
ra 6,90 em 2023. O índice foi 
divulgado nesta semana pe-
lo Ministério da Educação e 
pelo Inep (Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira).

O aprendizado das crian-
ças nas duas disciplinas é 
avaliado periodicamente 
pelo Saeb (Sistema de Ava-
liação da Educação Básica), 
cujas provas foram criadas 
em 1990 com o objetivo de 
avaliar a qualidade da Edu-
cação Básica no Brasil – e 
que compõem a parte pe-
dagógica do Ideb.

Já a nota do Ideb geral da 
rede municipal permane-
ceu praticamente estável 
com relação à avaliação an-
terior, diminuindo 0,1 pon-
to – de 6,8 para 6,7, ainda 
assim superando os índi-
ces nacional (de 6,0) e es-
tadual (6,5).

Segundo a Secretaria 
Municipal de Educação, 
isso ocorre porque a no-
ta geral é composta por 
dois elementos, a ‘Taxa de 
Aprovação-Reprovação’ 
(obtida no Censo Escolar 
e que caiu ligeiramente de 
2021 para 2023, muito em 
função ainda dos impac-
tos da pandemia), e a ‘Ta-
xa de Aprendizagem’ (indi-
cada pelo Saeb e que subiu 
em Nova Odessa).

Para garantir que Nova 
Odessa continue neste óti-
mo patamar nas futuras edi-
ções do Ideb, entre as me-
lhores cidades da região, a 
Prefeitura segue investindo 
pesadamente na rede muni-
cipal de Educação.

Apenas na Educação a 
prefeitura informou que 
investiu em 2023 um to-
tal também recorde de R$ 
81,4 milhões, o equivalen-
te a 31,5% da arrecadação 
do ano. Neste caso, as pre-
feituras só são obrigadas a 
aplicar 25% das receitas - 
um investimento adicio-
nal na área de R$ 16,9 mi-
lhões, se comparado ao mí-

nimo da aplicação de 25%. 
Em percentual, o aumento 
com relação à aplicação do 
ano anterior foi de +3,20%, 
o equivalente a R$ 8,2 mi-
lhões a mais.

Desde a retomada das 
aulas presenciais, em 2022, 
a prefeitura investe na Edu-
cação Tecnológica (ou Edu-
cação 4.0). O programa pre-
para os alunos da rede mu-

nicipal para o mercado de 
trabalho do futuro, basea-
do cada vez mais no digital.

As salas de aulas já têm 
lousas digitais conecta-
das à internet e usam uma 
plataforma (um aplicativo) 
de aulas digitais. Os alu-
nos recebem kits de mate-
rial escolar gratuito e, des-
de 2023, ganham também 
kits de uniformes escolares 

alunos do ensino Fundamental 1 contam com apostilas do sistema educacional Universitário
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grátis. Já são seis as esco-
las com alunos em período 
integral, e há aulas de Em-
preendedorismo do JEPP 
(Jovens Empreendedores: 
Primeiros Passos) em par-
ceria com o Sebrae.

Até o início de 2023, vin-
te e uma unidades da Rede 
Municipal haviam sido re-
formadas e recuperadas. E 
as crianças contaram com 
aulas de Robótica, prepa-
rando-os para o mercado 
de trabalho do futuro.

apostiLas
Desde 2023, os 3,2 mil 

alunos do Ensino Funda-
mental 1 (turmas do pri-
meiro ao quinto ano) da re-
de municipal contam com 
as novas apostilas produzi-
das pelo Sistema Educacio-
nal Universitário. O inédito 
sistema de apostilamento 
do “Fund 1” é mais uma me-
lhoria que a Secretaria Mu-
nicipal de Educação adotou 
para oferecer o que existe de 
melhor para os alunos da 
Rede. E, desde o início do 
ano letivo 2024, os mil alu-
nos da pré-escola (crian-
ças de quatro e cinco anos) 
também passaram a contar 
com as apostilas, elevando 
o total de alunos atendidos 
pelo novo programa da pre-
feitura para 4,2 mil.

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia realiza busca 
ativa vacinal da população 
infantil, neste sábado (17). 
Equipes de UBSs (Unida-
des Básicas de Saúde) vão 
percorrer suas regiões de 
abrangência, a partir das 
8h30. A ação, denominada 
Monitoramento Estratégi-
co de Vacinação, é para ve-
rificar a cobertura vacinal 
contra poliomielite (para-
lisia infantil) e sarampo 
de crianças de seis meses 
a menos de cinco anos. O 
monitoramento será feito 
conforme a determinação 
preconizada pelo Ministé-
rio da Saúde. A ação estava 
prevista para ter sido rea-
lizada no sábado passado, 
mas foi cancelada em ra-
zão do mau tempo.

A ação consistirá em 
visitas domiciliares pe-
las equipes das UBSs. Os 
agentes vão verificar a 
carteira de vacinação das 
crianças. Caso elas este-
jam faltantes com as va-
cinas contra Poliomielite, 
Sarampo ou demais va-
cinas do Calendário Na-
cional de Imunização, os 
agentes farão a aplica-
ção das doses. De acordo 
com a Secretaria de Saúde, 
o objetivo da ação é am-
pliar a cobertura vacinal 
das crianças, que tem re-
gistrado queda nos últimos 

Hortolândia faz busca ativa 
para verificar a cobertura 
vacinal do público infantil

a paRtiR das 8H30 
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anos. O monitoramento é 
realizado periodicamente 
em âmbito nacional.

A Prefeitura solicita pa-
ra que os moradores rece-
bam as equipes das UBSs. 
Os agentes vão se identifi-
car e se locomover pelas re-
giões com veículo, também 
identificado, da Secretaria 
de Saúde.

Neste sábado, o moni-
toramento será feito pelas 
UBSs Amanda I, Amanda 
II, Dom Bruno Gamberini, 
Figueiras, Orestes Ôngaro, 
Parque do Horto, São Bento, 
São Jorge e Taquara Branca.

As equipes vão percor-
rer quatro ruas das suas re-
giões de abrangência. Cada 
equipe deverá fazer a bus-
ca ativa de 24 crianças. O 
monitoramento será por 
amostragem. A meta pa-
ra Hortolândia foi estipu-

lada pelo governo do Esta-
do, que ainda informou que 
a população infantil de seis 
meses a menos de 5 anos é 
de 13.397 crianças.

A ação continuará no pró-
ximo sábado (24/08), com as 
equipes das UBSs Adelaide, 
Campos Verdes, Jardim Es-
meralda, Novo Ângulo, No-
va Europa, Rosolém, Santa 
Clara e Santiago.

A Secretaria de Saúde sa-
lienta que as crianças que, 
porventura, não forem vi-
sitadas pelas equipes tam-
bém poderão receber as va-
cinas faltantes. Para isso, 
basta as famílias ou os res-
ponsáveis levarem as crian-
ças na UBS mais próxima 
de onde moram ou de re-
ferência. As vacinas do Ca-
lendário Nacional de Imu-
nização estão disponíveis 
nas UBSs do município.

Crianças que não forem visitadas pelas equipes 
também poderão receber as vacinas faltantes
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Pai leva filho de 
seis anos para 
praticar furto em 
Nova OdessaCidadesSÁBADO

17 de AGOSTO de 2024
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Ideb, um dos principais índices 
que permitem o monitoramento do 
desempenho das escolas e das redes 
de ensino na Educação Básica, foi 
divulgado pelo MEC xxxxxxxxxxxx

Hortolândia avança na 
educação pública munici-
pal e atinge 6,4 pontos no 
Ideb (Índice de Desenvol-
vimento da Educação Bási-
ca) relativo a 2023. O índi-
ce supera tanto a média na-
cional, de 6,0 pontos, quan-
to a alcançada pelo próprio 
município em 2021, que foi 
de 6,2 pontos. Além de se 
basear em dados numé-
ricos, aceitos pela comu-
nidade científica, o Ideb é 
importante para que gesto-
res, profissionais da área e 
o público em geral possam 
aferir a chamada ‘qualida-
de da educação ofertada 
tanto na rede pública quan-
to na iniciativa privada.

O Ideb é calculado pelo 
Inep (Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais) Anísio Teixeira, 
autarquia federal vincula-
da ao MEC (Ministério da 
Educação), a partir dos da-
dos referentes a dois parâ-
metros: os de aprovação es-
colar (taxa de rendimento 
escolar), obtidos via Censo 
Escolar da Educação Bási-
ca; e os das médias de de-

sempenho no Saeb (Sistema 
de Avaliação da Educação 
Básica). Conforme explica 
o Centro de Formação dos 
Profissionais em Educação 
Paulo Freire, estes dados re-
cém-divulgados foram apu-
rados tendo como critério a 
aprovação escolar e a média 
do desempenho dos alunos 
em avaliações de matemá-
tica e português, feitas em 
2023. O resultado é referen-
te ao ciclo inicial do Ensi-
no Fundamental, que com-
preende alunos do primeiro 
ao quinto ano.

Levantamento feito pe-
la Secretaria Municipal de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia mostra que a no-
ta agora alcançada no Ideb 
coloca Hortolândia à frente 
também de outros municí-
pios da região.

Na avaliação da Secre-
taria, Hortolândia regis-
trou um avanço significa-
tivo. Entre os programas, 
as ações e as demais polí-
ticas públicas implemen-
tadas nas 28 escolas mu-
nicipais participantes, que 
contribuíram efetivamen-
te para este resultado, são 
apontados: os esforços no 
sentido de contribuir com a 

Resultado é referente ao ciclo inicial, com alunos do primeiro ao quinto ano  

Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica de Hortolândia 
em 2023 supera média nacional

divulgação

Da Redação  l  hortoLâNdIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

graduado em direito pela Faculdade Anhanguera, atua como advogado Criminal 
no renomado Escritório Andressa Martins Advocacia, localizado na cidade de 
Sumaré, há mais de 17 anos. Pós-graduando em direito Penal e Processo Penal.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Welson Soares

Justiça em Foco

Direitos dos familiares de 
vítimas em acidentes aéreos: 

caso Voepass em Vinhedo
Um avião da companhia aérea Voepass 

Linhas Aéreas, antiga Passaredo, caiu na 
sexta-feira (9) em Vinhedo (SP), matando 
62 pessoas, sendo 58 passageiros e 4 tripu-
lantes. Diante de uma tragédia como essa, 
quais são os direitos das vítimas e familia-
res destes acidentes aéreos? Afinal, qual é 
a responsabilidade da companhia aérea?

A QUEM RECORRER?
Em casos de acidentes aéreos como o 

de Vinhedo, onde um avião da Voepass 
Linhas Aéreas caiu, os familiares das ví-
timas têm direitos garantidos que devem 
ser imediatamente atendidos pela com-
panhia aérea. 

De acordo com a ANAC, a companhia 
é responsável por informar os familiares 
sobre os passageiros e tripulantes a bor-
do, além de responder aos seus questiona-
mentos e providenciar suporte necessário.

QUAIS PROCEDIMENTOS 
PODEM SER ADOTADOS?
Os procedimentos para esses casos es-

tão detalhados na Instrução de Aviação Ci-
vil (IAC) nº 200-1001. 

1 - Notificação pessoal e suporte aos fa-
miliares por equipe treinada;

2 - Locais nos aeroportos para receber 
sobreviventes e familiares;

3 - Assistência em imigração e alfândega;
4 - Contato com agentes diplomáticos pa-

ra vítimas estrangeiras;
5 - Deslocamento dos familiares ao local 

do acidente ou base de apoio mais próxima;
6 - Provisão de necessidades básicas em 

Centro de Assistência Familiar;
7 - Devolução de pertences pessoais re-

cuperados;
8 - Informações atualizadas sobre o aci-

dente;
9 - Acompanhamento da identificação e 

desembaraço dos corpos;
10 -Traslado dos corpos para sepulta-

mento.

COMPANHIA AÉREA TEM O 
DEVER DE INDENIZAR?
Além do suporte imediato, a compa-

nhia aérea tem o dever de indenizar os 
danos decorrentes do acidente, sejam 
eles relacionados à morte ou lesão dos 
passageiros. 

A responsabilidade civil da companhia 
é regulada pelo Código de Defesa do Con-
sumidor (CDC), que estabelece a respon-
sabilidade objetiva do fornecedor de ser-
viços, como a companhia aérea. 

Isso significa que a Voepass deve res-
ponder pelos danos causados indepen-
dentemente de culpa. O Código Brasi-
leiro de Aeronáutica (Lei n.º 7.565/1986) 
também reforça essa obrigação, especi-
ficando que o transportador deve inde-
nizar os danos em casos de morte ou le-
são dos passageiros.

Após cumprir com a obrigação de in-
denizar, a companhia aérea pode exercer 
o direito de regresso, buscando ressarci-
mento de terceiros que possam ter con-
tribuído para o acidente, como fabrican-
tes de peças, empresas de manutenção, 
ou prestadores de serviços de controle de 
tráfego aéreo.

QUAL RESPONSABILIDADE DA LATAM? 
A parceria entre Voepass e Latam sim-

plifica as conexões, permitindo que os pas-
sageiros façam o check-in no balcão da 
companhia que inicia a viagem, sem pre-
cisar repeti-lo em conexões com a outra 
empresa, desde que seja sob o mesmo có-
digo de reserva. 

A bagagem é despachada diretamente 
para o destino final. Para voos iniciados 
com a Latam, é possível fazer o check-in 
antecipado pelo aplicativo, e os pontos 
de milhagem Latam podem ser acumu-
lados em voos Voepass comprados pelos 
canais da Latam.

Dito isso, resta mais que evidente a res-
ponsabilidade solidária das companhias 
aéreas nos caso de acordo comercial pa-
ra comercialização e operação dos voos 
pelo país, com pública interseção entre 
os serviços das empresas evolvidas, inci-

dindo a regra do art. 7º, parágrafo único e 
art. 25 do CDC.

REGULAMENTAÇÃO DA ANAC 
E CONVENÇÕES INTERNACIONAIS?
A regulamentação da ANAC, através 

da Resolução ANAC n.º 400/2016, deta-
lha os direitos dos passageiros e as obri-
gações das companhias aéreas em situa-
ções de sinistros. 

Em âmbito internacional, convenções 
como a de Varsóvia e a de Montreal esta-
belecem normas para o transporte aéreo, 
incluindo limitações de responsabilidade 
e procedimentos para compensação de ví-
timas e familiares. 

Contudo, no Brasil, o CDC prevalece so-
bre essas convenções internacionais, ga-
rantindo uma proteção maior aos consu-
midores.

QUEM CONDUZ A INVESTIGAÇÃO 
SOBRE O ACIDENTE?
A investigação de acidentes aéreos no 

Brasil é conduzida pelo Centro de Inves-
tigação e Prevenção de Acidentes Aero-
náuticos (CENIPA), que tem como objeti-
vo identificar as causas do acidente para 
prevenir futuros incidentes. 

Essa investigação não busca atribuir 
culpabilidade criminal. No entanto, a Po-
lícia Federal e o Ministério Público podem 
realizar investigações criminais parale-
las para apurar responsabilidades penais. 

A Lei n.º 12.970/2014 assegura que as in-
formações coletadas pelo CENIPA são sigi-
losas, mas podem ser acessadas por autori-
dades judiciais mediante solicitação. A aná-
lise da caixa preta da aeronave é uma etapa 
crucial tanto na investigação civil quanto na 
criminal, fornecendo dados essenciais so-
bre o desempenho da aeronave e a condu-
ta da tripulação antes do acidente.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco”. Até a próxima!

COMUNICADO
INDUSTRIALTEC CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO 
LTDA, CNPJ nº 19.193.383/0001-90, torna Público que re-
quereu através do Processo Digital do Sistema de Apro-
vação Online PD nº 1508/2024, a análise do Estudo de 
Impacto de Vizinhança (EIV) em atendimento ao Artigo 
30, Capítulo IV, previsto pela LEI nº 2.092 de 04 de Julho 
de 2008 (Plano Diretor Urbano de Hortolândia), junto à 
Secretaria de Planejamento Urbano e Gestão Estratégi-
ca de Hortolândia, para implantação de CONSTRUÇÃO 
RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, situada na Rua Nossa Se-
nhora do Carmo, nº 550 (Lote 1BAA) - Hortolândia / SP 
conforme processo de aprovação prévia nº 3710/2022.

melhoria da aprendizagem, 
minimizando os impactos 
causados pela pandemia da 
covid-19, por meio de diver-
sas ações e o Programa de 
Fortalecimento Contínuo 
da Aprendizagem - Sabe-
res em Foco, que apoia es-
tudantes do 2º ao 5º ano a 
superar os desafios encon-
trados durante o processo 
de escolarização; a Avalia-
ção Diagnóstica em Rede, 
que monitora a consolida-
ção das habilidades de lei-
tura, escrita e oralidade. 

A pasta cita ainda a 
formação continuada de 
profissionais de educa-
ção. “Parabenizamos to-
da equipe escolar da re-
de municipal de Horto-

lândia pela nota alcança-
da no IDEB divulgado es-
sa semana. Sabemos que 
a educação em todo o país 
foi severamente impactada 
pela pandemia (covid-19) 
com escolas enfrentando 
grandes dificuldades. No 
entanto, a recuperação do 
desempenho dos estudan-
tes em 2023 demonstra o 
comprometimento da rede 
de ensino de Hortolândia e 
a dedicação de cada pro-
fissional. Desejamos que 
juntos possamos continuar 
avançando sempre, com 
o compromisso de ofere-
cer uma formação cada 
vez mais sólida e transfor-
madora para nossos estu-
dantes”, diz a nota assina-

IDEB
O Ideb é o Índice de De-

senvolvimento da Educa-
ção Básica, criado em 2007, 
pelo Inep, a fim de medir 
a qualidade do aprendiza-
do e estabelecer metas pa-
ra a melhoria do ensino no 
Brasil. O índice funciona 
como um indicador nacio-
nal que possibilita o moni-
toramento da qualidade da 
Educação pela população 
por meio de dados concre-
tos, com o qual a sociedade 
pode se mobilizar em bus-
ca de melhorias. Para tan-
to, o Ideb é calculado a par-
tir de dois componentes: a 
taxa de rendimento escolar 
(aprovação) e as médias de 
desempenho nos exames 
aplicados pelo Inep.

Os índices de aprovação 
são obtidos a partir do Cen-
so Escolar, realizado anual-
mente. As médias de de-
sempenho utilizadas são as 
da Prova Brasil, para esco-
las e municípios, e do Saeb 
(Sistema de Avaliação da 
Educação Básica), para os 
estados e o País, realizados 
a cada dois anos. As metas 
estabelecidas pelo Ideb são 
diferenciadas para cada es-
cola e rede de ensino, com 
o objetivo único de alcan-
çar 6 pontos até 2022, mé-
dia correspondente ao sis-
tema educacional dos paí-
ses desenvolvidos.

da pela Secretaria de Edu-
cação, Ciência e Tecnolo-
gia de Hortolândia, diri-
gida aos profissionais da 
rede municipal de ensino.



ELEIÇÕES 
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Informações sobre bens declarados pelos postulantes a 
cargos públicos nas eleições municipais de 6 de outubro 
estão disponíveis no site do Tribunal Superior Eleitoral

De Jaguar de R$ 612 mil, 
a participações em empre-
sas e depósitos em ban-
cos no exterior, até apar-
tamento no valor de R$ 25 
mil, os patrimônios dos 
candidatos e candidatas 
às prefeituras de Horto-
lândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Suma-
ré somam R$ 46,380 mi-
lhões, conforme declara-
ções feitas à Justiça Eleito-
ral. Entre os 25 postulantes 
ao cargo de chefe do Exe-
cutivo nas cinco cidades, 
apenas Aline Nunes (DC), 
que concorre em Hortolân-
dia, declarou não possuir 
nenhum bem.

O contraste entre os pa-
trimônios declarados é no-
tável. De um lado, bens co-
mo um veículo Jaguar ava-
liado em R$ 612 mil; do ou-
tro, um apartamento de R$ 
25 mil. Essa variação refle-

te não só as disparidades 
econômicas entre os can-
didatos, mas também as 
diferentes estratégias de 
transparência e exposição 
pública adotadas por eles.

DEStaquES patrImonIaIS 
Entre todos os candida-

tos, Edson Moura (Avante), 
que disputa a prefeitura de 
Paulínia e Juçara Rosolen 
(Novo), que está na cam-
panha pela prefeitura de 
Nova Odessa, destacam-
-se como os mais ricos. Os 
patrimônios declarados de 
R$ 14,780 milhões e de R$ 
11,059 milhões, respecti-
vamente, correspondem a 
mais da metade (56,9%) do 
valor total de todos os bens 
declarados pelos candida-
tos da região. 

Os nove candidatos à 
Prefeitura de Paulínia so-
mam R$ 26,614 milhões 
em bens declarados à Jus-
tiça Eleitoral, sendo a ci-
dade com maior número 

de concorrentes ao Exe-
cutivo e com maior volu-
me de patrimônio. A di-
versidade patrimonial dos 
candidatos reflete o dina-
mismo econômico da ci-
dade, um dos polos in-
dustriais da região. No-
va Odessa é a segunda ci-
dade com maior cifra em 
bens dos três candidatos, 
totalizando R$ 12,438 mi-
lhões. Na cidade de Hor-
tolândia, os bens declara-
dos pelos cinco candida-
tos atingem o total de R$ 
4,272 milhões. Em Monte 
Mor, os três candidatos so-
mam R$ 1,675 milhão em 
bens declarados. 

Já a disputa pela Prefei-
tura de Sumaré envolve os 
candidatos com o menor 
patrimônio entre as cinco 
cidades, somando R$ 1,378 
milhão dos cinco postu-
lantes ao Executivo. 

tranSparêncIa 
E acESSo púbLIco

Candidatos a prefeituras da região 
declaram patrimônio de R$ 46,3 mi

DEcLaraÇÕES DE bEnS por canDIDato

beto Silva  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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dados disponíveis no site 
do Tse são ferramentas 
valiosas para a análise 
crítica do eleitor

As eleições municipais 
deste ano na região têm 
atraído atenção não ape-
nas pela disputa política, 
mas também pelo patri-
mônio de alguns dos can-
didatos. Segundo dados 
divulgados pelo TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral), 
sete dos postulantes ao 
cargo de prefeito nas cin-
co cidades da região pos-
suem patrimônios supe-

riores a R$ 1 milhão.
Entre os cinco candida-

tos à Prefeitura de Suma-
ré, nenhum declarou bens 
milionários, o que também 
ocorre em Monte Mor, onde 
dos três candidatos, Murilo 
Rinaldo (PP) é o que possui 
o maior patrimônio, com 
R$ 726 mil em bens.

Em Hortolândia, a cor-
rida eleitoral inclui dois 
candidatos milionários. 

Dr. George (PL) decla-
rou um patrimônio de 
R$ 1,510 milhão, enquan-
to Antonio Meira (União) 
apresentou R$ 1,953 mi-
lhão em bens.

Já em Nova Odessa, a 
candidata Juçara Roso-
len, do partido Novo, é a 
segunda mais rica da re-
gião. Seus bens somam R$ 
11,059 milhões, conforme 
declaração ao TSE. Na de-

claração de bens de Juça-
ra constam depósitos em 
contas no Brasil e no ex-
terior, além de imóveis. 
Já Moura apresenta par-
ticipações em empresas e 
propriedades. 

No entanto, é em Paulí-
nia que estão concentra-
dos os candidatos mais 
ricos. Edson Moura, do 
Avante, que tenta mais 
uma vez a prefeitura, li-

dera o ranking com R$ 
14,780 milhões em bens 
declarados, tornando-se 
o mais abastado entre os 
27 candidatos que con-
correm nas cinco cidades 
mencionadas.

Além de Moura, Paulí-
nia também tem outros 
candidatos com patri-
mônio significativo. Tu-
ta Bosco (Solidariedade) 
declarou R$ 5,694 milhões 

em bens, seguido por Pris-
cilla Bittar (PSB), com R$ 
2,104 milhões, e Dirceu 
Dalben (Cidadania), com 
R$ 1,881 milhão.

Com patrimônios tão 
elevados, esses candidatos 
trazem à tona debates so-
bre o papel do poder eco-
nômico nas campanhas 
eleitorais e como isso po-
de influenciar o resultado 
nas urnas.                 | Beto silva

Sete candidatos milionários disputam prefeituras

monte mor 

edivaldo Brischi 
(Psd)

R$ 376,9 mil

Murilo Rinaldo 
(PP)

R$ 726,3 mil

Thiago assis 
(PsB)

R$ 572,1 mil

Hortolândia

paulínia

aline Nunes 
(dC) – sem bens 

declarados

antonio Meira 
(União)

R$ 1,953 milhão

eliane Garcia 
(PsOL)

R$ 312,4 mil

dr. George 
(PL)

R$ 1,510 milhão

Zezé Gomes 
(Republicanos) 

R$ 496,9 mil

nova odessa 

Bill 
(PL)

R$ 809,6 mil

Juçara Rosolen 
(Novo)

R$ 11, 059 milhões

Leitinho 
(Psd)

R$ 569,8 mil

Sumaré 

ana Cléia 
(Rede)

R$ 400 mil

Willian souza 
(PT)

R$ 243,5 mil

Henrique do Paraíso 
(Republicanos)

R$ 176,5 mil

eder dalben 
(Cidadania)
R$ 211,5 mil

Toninho Mineiro 
(Mobiliza)

R$ 347,1 mil

Bonomi 
(Novo) 

R$ 960 mil

dr. Lafaiet 
(PT) 

R$ 45 mil

Priscilla Bittar 
(PsB)

R$ 2,104 milhões 

danilo Barros 
(PL) 

R$ 213,3 mil

dr. Marquinhos 
(PMB)

R$ 643 mil

Robert Paiva 
(União)

R$ 291,4 mil

dirceu dalben 
(Cidadania)

R$ 1,881 milhão

edson Mora 
(avante)

R$ 14,780 milhões

Tuta Bosco 
(solidariedade)

R$ 5,594 milhões

A declaração de bens 
dos candidatos é um me-
canismo de transparência 
fundamental no processo 
eleitoral, permitindo ao 
eleitorado avaliar o perfil 
econômico daqueles que 
almejam cargos públicos. 

Esses dados, disponíveis 
no site do TSE pelo sistema 
DivulgaCandContas, são 
ferramentas valiosas para 
a análise crítica do eleitor. 
Com as campanhas em an-
damento, as declarações 
patrimoniais fornecem um 

importante pano de fun-
do para o debate público, 
destacando não só a diver-
sidade dos perfis dos can-
didatos, mas também a de-
sigualdade econômica pre-
sente na política local.



ponta pé inicial

Zezé e Cafu iniciam campanha 
à Prefeitura de Hortolândia 
com ‘adesivaço’, neste sábado

O prefeito de Mon-
te Mor, Edivaldo Brischi 
(PSD), viu seu patrimô-
nio crescer 8,7% ao lon-
go de seu primeiro man-
dato. De acordo com os 
dados declarados ao Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(TSE), o patrimônio total 
de Brischi passou de R$ 
346.588,78 em 2020 para 
R$ 376.914,83 em 2024.

Ent re os pr incipa is 
bens declarados por Bris-
chi, destaca-se sua parti-
cipação em imóveis e in-
vestimentos financeiros. 
Ele possui 25% do sítio Ca-
breúva-Monte Mor, avalia-
do em R$ 200 mil, além de 
5% de um outro sítio na 
cidade, avaliado em R$ 
8.900,00. O prefeito tam-
bém é dono de metade de 
uma casa em Monte Mor, 
no valor de R$ 28.800,00.

No campo dos investi-
mentos, Brischi mantém 
um capital de R$ 1.980,00 
em sua empresa, a Edival-
do Antonio Brischi-ME, e 
R$ 100 mil acumulados em 
um VGBL Zurich Santan-
der Brasil. Além disso, ele 
possui várias contas bancá-
rias com saldos que somam 
R$ 18.871,63, incluindo uma 
conta corrente e poupança 
no Banco do Brasil e no San-
tander. Ele também investiu 
R$ 8.913,34 em aplicações 
de renda fixa no Santander.

Comparando os núme-
ros, o aumento de 8,7% no 
patrimônio de Brischi re-
presenta uma variação de 
R$ 30.326,05 ao longo de 
quatro anos. O crescimen-
to reflete um incremento 
em seus investimentos e no 
valor de suas propriedades, 
além de finanças pessoais.

Este crescimento patri-
monial ocorre em um con-
texto onde a transparência 
e a gestão pública são fre-
quentemente questionadas. 

Como prefeito de Mon-
te Mor, Brischi tem até o fi-
nal de 2024 para concluir 
seu primeiro ciclo de ges-
tão. Brischi é candidato à 
reeleição em Monte Mor.

A candidata a vice-pre-
feita na chapa de Brischi é 
a ex-secretária de Finanças 
da Prefeitura, Silvana Za-
netti, do Podemos. De acor-
do com as declarações fei-
tas ao TSE, o patrimônio de 
Silvana totaliza R$ 358 mil, 
com destaque para um au-
tomóvel Tracker 2018, ava-
liado em R$ 98 mil e um 
terreno em construção no 
valor de R$ 260 mil 

Monte Mor está se pre-
parando para uma acirra-

da disputa eleitoral. Bris-
chi busca a reeleição, con-
correndo pela coligação 
“Monte Mor no Rumo Cer-
to”. Além de Brischi, ou-
tros dois candidatos dis-
putam o cargo de prefeito: 
Murilo Rinaldo, da coliga-
ção “Unidos pelo Progres-
so”, e Thiago Assis, que li-
dera a chapa “Monte Mor 
Merece o Melhor”.

O limite legal de gastos 
para a campanha na cida-
de é de R$ 159.850,76, va-
lor que todos os candida-
tos deverão respeitar. Com 
a campanha eleitoral em 
andamento, os eleitores de 
Monte Mor terão a oportu-
nidade de avaliar as pro-
postas de cada candidato 
e decidir o futuro da admi-
nistração municipal para 
os próximos anos.

| Da Redação

Patrimônio de Edivaldo Brischi cresce 8,7% após 
primeiro mandato como prefeito de Monte Mor

Eder Dalben abre campanha eleitoral 
com apoio de lideranças de Sumaré

Edivaldo Brischi teve alta em seus 
bens, segundo reportou à Justiça Eleitoral
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Atividade começa a partir das 10h e 
acontecerá na rua Uirapuru, 71, no 
Recreio Alvorada e reunirá lideranças 
comunitárias e toda a população

Um grande adesivaço de 
veículos está marcado para 
este sábado (17/08), a par-
tir das 10h, com as presen-
ças do candidato a prefeito, 
Zezé Gomes, e do candida-
to a vice-prefeito, Cafu Cé-
sar, pela Coligação “O tra-
balho tem que continuar, 
Hortolândia não pode pa-
rar” (Republicanos, PSD, 
PSB, PT, PC do B, PV, Po-
demos e Progressistas). 

O evento dá o ponta pé 
inicial na corrida eleitoral 
2024. A atividade aconte-
cerá na rua Uirapuru, nº 71, 
no bairro Chácaras Recreio 
Alvorada e reunirá lideran-
ças comunitárias e toda a 
população.

Para o prefeito Zezé Go-
mes, que concorre a ree-

leição, o primeiro ato ofi-
cial de campanha prome-
te mobilizar a militância e 
levar as cores da sua cam-
panha para os quatro can-
tos da cidade. “A campa-
nha eleitoral é a maior festa 
da democracia. É um mo-
mento onde temos a opor-
tunidade de dialogar com a 
nossa população para que 
possamos construir uma 
cidade melhor para todos. 
Esse adesivaço que fare-
mos reunirá todos os nos-
sos 120 candidatos a verea-
dores. Nosso grande objeti-
vo é conquistar a reeleição 
e a maior bancada da his-
tória na Câmara Munici-
pal. Com muito trabalho, 
foco e fé temos a certeza 
que faremos uma campa-
nha pró-ativa e de interesse 
do cidadão hortolandense 
e, com a esperança de que 

Zezé e Cafu realizam o primeiro ato oficial de campanha e prometem mobilizar militância

Com Rui Macedo de vice, Eder recebe apoio do deputado 
estadual Dirceu Dalben e do prefeito de sumaré Luiz Dalben

Da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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O candidato a prefeito de 
Sumaré, Eder Dalben (Ci-
dadania), e o vice Dr. Rui 
Macedo, iniciaram nesta 
sexta-feira (16) a campanha 
eleitoral com o apoio do 
atual prefeito Luiz Dalben 
(PSD) e do deputado esta-
dual Dirceu Dalben (Cida-
dania), duas das principais 
lideranças políticas da ci-
dade. A coligação ‘Sumaré, 
na força da fé com o Time 
do Bem’ é formada pelos 
partidos Cidadania, PSDB, 
PSD, PP e PRTB. O primeiro 
turno das eleições acontece 
no dia 6 de outubro.

O único candidato a pre-
feito com apoio da atual ad-
ministração lembrou do 
período de pré-campanha 

e enfatizou o carinho que 
recebeu durante as reu-
niões com a população de 
toda cidade. “Agradeço aos 
nossos candidatos e todos 
os moradores pela recep-
ção, pelos momentos ins-
piradores e pelas oportuni-
dades que serviram de mo-
tivação e para a constru-
ção do nosso Plano de Go-
verno”, disse Eder Dalben.

Ele lembrou ainda das 
conquistas da cidade nos 
últimos anos. “A parceria 
do prefeito Luiz Dalben e 
do deputado Dirceu Dal-
ben transformou nossa ci-
dade. Com o Programa de 
Recape Contínuo, novas 
UPAs, instalação do corpo 
de bombeiros, investimen-

tos na educação das nossas 
crianças, na estrutura para 
a segurança pública, na ins-
talação de novas áreas de 
lazer, feiras livres, além do 
trabalho social, implemen-
tação do Bom Prato Móvel, 
instalação do Bom Prato, do 
Poupatempo, novas pontes 
e viadutos, além de tantas 
novas empresas que esco-
lheram nossa cidade, por-
que agora entendem que 
Sumaré é uma cidade com 
gestão séria”, comentou.

O deputado Dirceu Dal-
ben ressaltou as qualida-
des do candidato que con-
ta com seu apoio e lembrou 
da importância de um mé-
dico na chapa. “O Eder é fa-
mília, equilibrado, respon-

sável, extremamente quali-
ficado e uma pessoa temen-
te a Deus. Precisamos con-
tinuar esse trabalho sério e 
dedicado, que teve início em 
2017 graças a liderança do 
Luiz Dalben. Sumaré preci-
sa continuar prosperando. 
E com o Dr. Rui ao seu lado, 
que é um homem experien-
te na área da saúde, quere-
mos continuar conquistan-
do sonhos para a nossa cida-
de, como está sendo a cons-
trução do Hospital Munici-
pal, com recursos já garan-
tidos por meio de emendas 
parlamentares destinadas 
do nosso mandato”, expli-
cou o parlamentar.

O prefeito Luiz Dalben 
comentou a experiência do 

o nosso mandato possa ser 
renovado por mais quatro 
anos pela popuação”, des-
tacou Zezé Gomes.

Candidato a reeleição 
disse que Hortolândia vi-
ve um momento sem seme-
lhança com nenhum outro, 
um momento nunca visto 

ou registrado antes em sua 
história. “Recentemente foi 
reconhecida como uma das 
100 cidades mais inteligen-
tes do Brasil, a cidade os-
tenta um volume de desen-
volvimento que causa es-
panto nos municípios da 
região onde está localiza-

da, assim como no Estado 
e no País. Vale a pena enfa-
tizar que o desenvolvimen-
to avança de forma equili-
brada em todas as regiões 
da cidade. Sua nova ima-
gem é perceptível no aspec-
to urbano, social e econô-
mico a ponto da expressão 

“um passo à frente” estar 
no imaginário da opinião 
pública não só de quem vi-
ve na cidade, mas também 
na região de Campinas. 

Segundo Zezé Gomes, 
o planejamento estratégi-
co adotado em Hortolân-
dia permitiu a definição 
de sua estrutura de cresci-
mento. “Foi preciso saber 
para onde Hortolândia es-
tava crescendo, onde pre-
tendia chegar, do que a ci-
dade vivia, de onde vinha o 
sustento das pessoas e co-
mo esse planejamento iria 
contribuir para a transfor-
mação do antigo distrito 
em uma cidade inteligen-
te, tendo como persona-
gem principal as pessoas 
que nela moram”, destacou.

O atual Chefe do Execu-
tivo e candidato a reeleição 
comentou que o norte ado-
tado e seguido até então é o 
de servir bem à população. 
“Isso garante que não fique-
mos apenas no rótulo de Ci-
dade Inteligente e Susten-
tável e que os serviços pú-
blicos sirvam de verdade às 
pessoas que vivem em seu 
território. O planejamen-
to técnico com a execução 
de políticas que busquem a 
justiça social estão tornan-
do isso possível. Ao longo da 
campanha debateremos is-
so e apresentaremos novas 
propostas para que possa-
mos continuar avançando 
neste desenvolvimento sus-
tentável e cuidando de pes-
soas”, finalizou.

fOTOs: dIVULgAçãO

candidato durante seu go-
verno. “O Eder já ocupou 
diversos cargos na nos-
sa administração, foi meu 
braço direito e fez a dife-
rença em várias pastas im-
portantes, incluindo as Se-
cretarias de Serviços Pú-
blicos, Obras, Governo e 

Finanças, além de ter sido 
meu Chefe de Gabinete. Te-
nho muito orgulho de todo 
o trabalho que ele desen-
volveu nestes anos. O Eder 
foi fundamental para nossa 
boa gestão e será um exce-
lente prefeito para Sumaré”, 
concluiu.                  | Da Redação



Um casal foi detido por re-
ceptação de veículo na tar-
de desta sexta-feira (16), no 
quilômetro 119, da rodovia 
Professor Zeferino Vaz, em 
Paulínia. Eles não estavam 
usando cinto de segurança.

Uma equipe do TOR (Tá-
tico Ostensivo Rodoviário) 
visualizou um Renault/
Sandero, com os ocupan-
tes sem cinto de segurança. 
Ao notar a equipe, o moto-
rista demonstrou bastante 
nervosismo. 

Os policiais fizeram a 
abordagem e em busca pes-
soal nada de ilícito foi loca-

lizado com os dois ocupan-
tes, já em busca no veículo, 
através do número de chas-
sis, foi constatado o verda-
deiro emplacamento do 
veículo, que foi furtado no 
dia 26 de julho em Sumaré.

A ocorrência foi enca-
minhada ao Distrito Poli-
cial de Paulínia, onde o de-
legado arbitrou fiança ao 
condutor do veículo, porém 
não foi paga, ficando o con-
dutor preso. A passageira 
foi ouvida e liberada.

Adolescente 
Em Sumaré, um adoles-

cente foi apreendido nesta 
sexta-feira (16) com um veí-
culo furtado no Jardim Ca-

Polícia Rodoviária detém casal com veículo furtado em Paulínia 
divulgação

seM cInto 

Dois homens foram presos em 
flagrante pela equipe da Guarda Civil 
Municipal, que encontrou uma criança 
no veículo usado pelos suspeitos

A Guarda Civil de Nova 
Odessa prendeu dois ho-
mens em flagrante por fur-
to qualificado a um super-
mercado, na madrugada 
desta sexta-feira (16), no 
bairro São Manoel. Os ho-
mens arrombaram a por-
ta do estabelecimento pa-
ra cometer o crime. Uma 
criança de seis anos, filho 
de um dos acusados estava 
no carro dos criminosos. O 
controle da GCM recebeu 
solicitação informando so-
bre um furto em andamen-
to em um supermercado. 
Segundo o solicitante, dois 
homens estariam na práti-
ca do delito.

Uma viatura foi ao ende-
reço e visualizou um sus-
peito de 37 anos ao lado da 
porta do estabelecimento. 
Ao ver a viatura ele tentou 
se esconder, mas foi abor-

dado. Com ele, os guardas 
encontraram aproximada-
mente 50 metros de fio que 
havia sido cortado da ilu-
minação do supermercado.

O guarda civil Piconi su-
biu no telhado do estabe-
lecimento e prendeu o se-
gundo acusado, de 39 anos. 
Com ele, foi localizado um 
alicate e uma faca utiliza-
dos para cortar a fiação.

Em frente ao estabele-
cimento foi localizado um 
veículo Palio. No interior 
do carro, estava uma crian-
ça de seis anos, filho de um 
dos dos suspeitos. O Con-
selho Tutelar foi aciona-
do e a criança conduzida 
até a residência, na cidade 
de Sumaré, ficando sob os 
cuidados da mãe. Os dois 
homens foram apresenta-
dos na Delegacia de Nova 
Odessa e receberam voz de 
prisão em flagrante, per-
manecendo ambos presos 
à disposição da Justiça.

Pai leva filho de apenas seis anos em  
furto a supermercado em Nova Odessa

Criminosos arrombaram a porta do supermercado para furtar aproximadamente 50 metros de fio

divulgação

PM prende trio por tentativa de sequestro
Três homens foram presos pela Polícia Militar nesta sexta-fei-
ra (16), em Santa Bárbara d’Oeste, após entrarem em uma re-
sidência no bairro Terra Azul para sequestrar a proprietária do 
imóvel. O trio foi preso por sequestro, tentativa de homicídio, 
organização criminosa, posse de munição de calibre restrito e 
adulteração de sinal identificador de veículo. 
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A Guarda Municipal 
prendeu um homem por 
tráfico de entorpecentes 
na noite desta quinta-feira 
(15), na rua México esquina 
com a rua Bolívia, no Jardim 
Santa Clara do Lago, em 
Hortolândia. Guardas mu-
nicipais da Romu (Rondas 
Municipais) estavam em pa-
trulhamento quando avis-
taram um suspeito que, ao 
perceber a aproximação da 
viatura, dispensou um ma-
ço de cigarro. Ele foi abor-
dado e dentro da embala-
gem foram localizadas dez 
porções de cocaína, cinco 
embalagens de crack e uma 
porção de maconha.

Um homem em situação 
de rua foi encontrado mor-
to na noite desta quinta-fei-
ra (15), na rua Erver Maier, 
no Jardim Santa Izabel, em 
Hortolândia. O homem foi 
identificado como William 
de Oliveira Martins, de 43 
anos. De acordo com uma 
testemunha, a vítima era 
conhecida na região e per-
ceberam que ele não res-
pondia, o que não era co-
mum, e acionaram a Guar-
da Municipal. Uma viatu-
ra foi até o local e acionou 
o Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência). 

A equipe chegou ao local e 
o médico constatou que Wil-

No local de onde ele 
saiu foi encontrado um 
saco com 26 embalagens 
de cocaína, quatro emba-
lagens de crack e 18 emba-
lagens de maconha, todas 
com as mesmas caracte-
rísticas do material dis-

pensando. O suspeito foi 
conduzido até o Plantão 
Policial de Hortolândia, 
onde o delegado determi-
nou que fosse feito o bole-
tim de ocorrência por trá-
fico de drogas e ratificou 
a voz de prisão.

liam estava sem vida. A Po-
lícia Científica realizou os 
trabalhos de perícia técnica 
e os peritos analisaram que 
no corpo da vítima não ha-
via sinais de violência. 

O serviço funerário fez 
a remoção do corpo até o 
IML (Instituto Médico Le-
gal) de Americana. O caso 
foi registrado no Plantão 
Policial de Hortolândia.

Romu de Hortolândia prende 
suspeito de tráfico de drogas 

Homem em situação de rua é 
encontrado morto em Hortolândia 

Porções de cocaína, crack e maconha que estavam 
com suspeito foram apreendidas no Plantão Policial  

William de Oliveira Martins, de 43 anos, 
foi encontrado sem vida,  por moradores

divulgação
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em patrulhamento visua-
lizou um veículo Honda/
HRV vermelha, com os fa-
róis apagados e ao notar a 
presença policial, o condu-
tor acelerou e realizou uma 
conversão rápida na via. 

Foi dado sinal de para-
da, mas o condutor deso-
bedeceu. Após acompa-
nhamento, o motorista foi 
abordado. 

PAgou r$ 4 MIl 
Questionado sobre o mo-

tivo da fuga, informou que 
o veículo seria produto de 
ilícito, confessando ainda 
que havia adquirido o carro 
pelo valor de R$ 4 mil na ci-
dade de Paulínia, cujo pos-

sível vendedor não foi iden-
tificado. Ao pesquisar o nú-
mero de chassi do veícu-
lo, foi constatado se tratar 
produto de roubo pela ci-
dade de Paulínia dois dias 
antes. Um adolescente  foi 
apreendido pelo ato infra-
cional análogo aos crimes 
de roubo e adulteração de 
sinais identificadores de 
veículo. O menor foi con-
duzido ao Plantão Policial 
de Sumaré, onde a autori-
dade de polícia judiciária 
tomou ciência dos fatos e 
ratificou a voz de apreen-
são pelos atos infracionais, 
permanecendo o adoles-
cente recolhido à disposi-
ção da Justiça.

legari. A abordagem ocor-
reu na rua Antônio Car-
los dos Santos, após o jo-

vem tentar fugir da ordem 
de parada. A equipe de Co-
mando de Força Patrulha 

Renault Sandero ocupado pelo casal havia 
sido furtado no dia 26 de julho em Sumaré

fo
to

s:
 d

iv
u

lg
aç

ão



Esportes Sumaré
Redação  Wesley silvaPÁGINA 09

Tribuna Liberal

tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com

jornaltribunaliberaldesumare

“Campeã em 2012 da 
primeira divisão tenta 

o bi campeonato contra 
o Mildes Pankadão no 

próximo domingo”

A equipe da Associação 
de Futebol Moleque Traves-
so foi fundada no dia 27 de 
junho de 1993, subiu para 
a segunda divisão após o 
vice-campeonato amador 
de Hortolândia de 2005 e 
conseguiu o acesso para a 
primeira divisão, onde se 
mantém até hoje. 

Foi também campeão 
veterano 2013 e 2014; cam-
peão de Master 2014 e 
2015; campeão Júnior 2016 
e campeão Amador 2017. 
Desde 2014, com exceção 
de 2023, esteve em todas as 
semifinais do amador da 
primeira divisão, sendo que 
em 2015, 2016, 2017 e 2019 
foi finalista.

O mando de jogo do Mo-
leke Travesso é no Campo 
do Rosolen e sua sede é no 
Bar do Nael, um dos mais 
antigos e tradicionais da ci-
dade (desde 1982).

Campanha da equipe no 
Campeonato amador 2024

- Nove Jogos - nove vi-
tórias (100% de aprovei-
tamento); 

- Segundo melhor ataque 
com 25 gols feitos;

Associação de Futebol Moleke Travesso

SÁBADO, 17 DE AGOSTO DE 2024

Resenha nas 
Entrelinhas

fotos: Luck fotos

Doze jogos e sessenta gols mar-
caram a quarta rodada da 
terceira divisão do amador 

em Nova Odessa, no domingo (11), 
quando nem o Dia dos Pais deu tré-
gua para a várzea. O torneio, que ain-
da está na fase inicial, teve rodada 
completa. Vinte e quatro equipes se 
enfrentaram nos estádios da cidade 
que receberam jogos às 8h e às 10 h. 

Pelo Grupo A o Cristalândia empa-
tou com o Nova União em casa e per-

deu a chance de assumir a liderança 
que hoje é do Toque de Bola com um 
jogo a menos. O Barcelona venceu o 
Império fora de casa pelo grupo B e 
segue vice-líder do grupo. 

Pelo grupo C o Unidos da Saideira 
fez 4 a 1 no Vitória, mas o destaque 
da rodada foi o Ibis que goleou por 9 
a 1º Ypê Madrid fora de casa e garan-
tiu a classificação. E por fim no gru-
po B o Vila Nova B e o Independen-
te do Jd. Alvorada venceram seus jo-

gos e mantiveram as primeiras colo-
cações e a classificação para a próxi-
ma fase. No próximo final de sema-
na teremos as finais do Amador de 
Hortolândia e a terceira rodada das 
três divisões de Sumaré. E é isso. Fi-
camos por aqui. Uma semana aben-
çoada a todos. “ESD”

Wesley silva
1999934-0883
clicknoamador@gmail.com

“Com três gols de Eduardo Lopes e Melo (em 15 minutos), dois 
de Tesoto e um de Medina, Ibis Nova Odessa goleia Ypê Madrid 
F.C. e já está matematicamente classificado para a próxima fase”

- Melhor defesa com dois 
gols sofridos; 

- Artilheiro da competi-
ção Vinicius Cardozo com 
nove gols. 

semifinal
Moleque Travesso 3 x 0 

Santa Clara: Em uma vitó-
ria incontestável, quando 
a equipe conseguiu con-
trolar o jogo todo, venceu 
e convenceu, garantindo a 
vaga para a final do próxi-
mo domingo.

Goleiros: Fabrício Seleça, 
Lucas Souza e Leo Justino
Laterais: Akaoan, Zóio 
Pacheco e Clebinho
Zagueiros: Jair, Halan e Alba
Meias: Lucas Silva, Crepaldi, 
Luvizetto, Romario, Robinho, 
Hugo, Erik e Fernandinho
Atacantes: Vinicius Cardozo, 
Eder Oreia, Guigui, Negão, 
Rafinha, Tank e Victor.

Técnico: André Moura
Comissão Técnica: Nei 
Marques e Ricardo Latóia
Massagista: Paulinho
Diretoria: André Scooby, 
Magno, Victor Magno, 
Wellington, Leonardo, 
Alessandra e Rogério 
Mancilla
Presidente: Pedro 
Nascimento

elenCo de Jogadores



Publicamos nesta edi-
ção um capítulo do livro 
“Sumaré – Outras Histó-
rias”, de autoria do pro-
fessor Francisco Antonio 
de Toledo, intitulado “Im-
posto Devolvido”. Trata-se 
de um pedido feito por um 
dos moradores mais an-
tigos de Sumaré, o portu-
guês Sebastião Raposei-
ro, ao Intendente de Cam-
pinas (cargo equivalente 
ao de Prefeito dos dias de 
hoje), solicitando a devo-
lução de um imposto pago 
por uma atividade comer-
cial não executada. O In-
tendente na época do pe-
dido – 1894, era o dr. An-
tônio Álvares Lobo, um 
advogado que exerceu por 
quatro vezes o cargo de In-
tendente-Prefeito e três ve-
zes de vereador. Em 1894, 
ele exerceu funções de hi-
giene durante a Intendên-
cia, quando Campinas so-
freu uma nova epidemia 
de febre amarela. Sebastião Raposeiro com a esposa Assunta

V Falecimentos V

De 06 a 14 De agosto De 2024

Dia 06 De agosto De 2024

Maurício de Paiva, 90 anos

enderson antônio 
giraldelli, 62 anos

Rosalina Nogueira de Camargo, 80 anos
Odair Virgínio Villani, 76 anos
Inês Fernandes, 74 anos

Dia 07 De agosto De 2024

Romilda Maria Ribeiro Germano, 79 anos
Ivonete Pereira Machado, 70 anos

Dia 08 De agosto De 2024

Luís Alberto da Silva, 58 anos
José Hilton Hipólito Ferreira, 79 anos

João gilberto Bazan, 85 anos

José Augusto dos Santos, 68 anos
Francisco Ferreira Calado, 80 anos
Valdevina Rosa da Soledade, 84 anos

Dia 09 De agosto De 2024

Valdevina Rosa de Solidade, 84 anos
Laerte Borges, 75 anos

Alex Cristiano Calelho, 35 anos
Gisangela Carla Minarello Orlando, 44 anos

Gervazio Oliveira de Souza, 45 anos
Maria da Conceição Souza, 84 anos

Lucineide Gomes dos Santos Lopes, 54 anos

Dia 10 De agosto De 2024

Maria do Socorro de Oliveira, 76 anos
Luís Antônio de Oliveira, 55 anos

Arcida Maria de Jesus, 82 anos
Maria de M. Fernandes, 79 anos

José Severiano dos Santos, 84 anos

Dia 11 De agosto De 2024

Fátima Maria da Silva, 70 anos
Maria Vergínia Rosa Correa, 67 anos

Tania Regina de Jesus Alves, 57 anos
Jilberto Jorge Perelli, 68 anos

Elizeu Joaquim de Jesus, 64 anos

Dia 12 De agosto De 2024

Antônio de Jesus Santos, 64 anos
Elaine de Fátima Rossi Andrade, 47 anos

Dia 13 De agosto De 2024

Damião Lopes Santos, 85 anos
João Evangelista Pereira, 73 anos

Antônio Beserra Cavalcante, 79 anos
Maria Teresa Barbosa da Silva, 71 anos

Nair Brito Cecílio, 93 anos

Dia 14 De agosto De 2024

Cleonice Ribeiro dos Santos, 42 anos
Francisco Rodrigues de Souza Neto, 70 anos

Luís Pedro da Silva, 66 anos
Lavia Heitmann, 94 anos

Josefina Aparecida Gonçalves Teixeira, 82 anos
Isabel Maria de Jesus, (idade não informada)

Rosalvo José da Silva, 81 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Imposto devolvido
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Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

associação Pró-
memória de sumaré

AuTOR DO TExTO

Francisco Antonio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

OCentro de Memória de Sumaré guarda em seu 
acervo alguns documentos manuscritos inte-
ressantes. São papéis que recriam o passado e 

conferem credibilidade ao fato acontecido, além de pro-
piciar sabor especial à História. Sabor que só o manus-
crito é capaz de criar, pois aproxima o leitor do passado 
através da grafia, do estilo, do vocábulo, do papel. O do-
cumento escrito, principalmente o manuscrito, é quase 
uma fotografia, um retrato, um perfil.

Mesmo sem privilégio da caligrafia original, que o lei-
tor poderá ver em copia no Centro de Memória, eis um 
exemplo de documento nesse sentido. No dia 10 de ja-
neiro de 1894, Joaquim Raposeiro, morador de Rebou-
ças, pertinho da linha do trem, escrevia ao intendente 
Municipal de Campinas:

Joaquim Raposeiro, estabelecido com armazém de 
secos e molhados na estação de Rebouças, havendo fei-
to o depósito de cem mil réis, conforme a lei n.º9, art. 6, 
único, vem requerer-vos levantamento do referido de-
pósito, visto o suplicante não continuar com o negócio 
de carnes verdes. Sendo de justiça...

Joaquim Raposeiro é um dos mais antigos moradores 
de Rebouças. Era português e tinha mudado de Jacuba 
para cá em 1879. Era casado com Dona Mariquita e dei-
xou muitos descendentes que ainda vivem em Sumaré. O 
armazém do Joaquim não era o único de Rebouças. Um 
documento de 1892 mostra que nesse ano havia vários, 

como por exemplo, o de Antônio Rodrigues, Antônio do 
Valle, Jesuíno José Duarte, Basílio Guidotti e Ricardo & 
Irmão. Nesses armazéns vendia-se praticamente de tu-
do: gêneros alimentícios, bebidas, materiais de constru-
ção, armarinhos, material de limpeza, doces, balas, car-
nes, calçados, ferramentas, arreios. As carnes verdes a 
que se refere o texto eram carnes frescas.

As compras e os valores eram marcados numa cader-
neta que o freguês pagava no fim do mês, sem acréscimo 
nenhum, pois não havia inflação naquele tempo. O dono 
do armazém também marcava tudo num livrão. Quando 
o freguês pagava a sua conta, a caderneta era selada com 
estampilha federal e sobre está o proprietário datava e as-
sinava seu nome. O depósito que Joaquim havia feito não 
se referia exatamente ao comercio de carnes, mas ao aba-
te de reses, que ele havia pago em março do ano anterior à 
Procuradoria da Independência Municipal de Campinas. 

Para se ter idéia do valor dos 100 mil réis pagos por Joa-
quim, é interessante saber que em 1894 Antônio do Val-
le vendeu um terreno na rua Cônego Nery, em Rebouças 
por 90 mil réis. Essa rua ficava no centro.

No dia 11 de janeiro, o intendente (prefeito) Antônio 
Lobo autorizava a restituição do dinheiro e no dia 12, 
Joaquim assinava a recepção da importância. Tudo mui-
to rápido e simples. Como se vê, burocracia e desonesti-
dade – dois conceitos que, aliás, parecem andar juntos – 
não eram moedas tão comuns naqueles tempos.



fotos: pró-memória sumaré

SÁBADO, 17 DE AGOSTO DE 2024 PÁGINA 11

Memória Fotográfica
tribunaliberal.com.br Tribuna Liberal

CLUBE RECREATIVO SUMARÉ

MAIBA APPARECIDA MALUF

FRANCISCO AMARAL OSWALDO RONCOLATTO

Foto da década de 1960, tirada do alto do castelo 
d’Água do DAE de Sumaré. Ao fundo, o Estádio 

Luiz Frutuoso, do Clube Recreativo Sumaré.

Ulisses 
Pedroni 
entrevista a 
professora 
Maiba 
Apparecida 
Maluf, nesta 
fotografia 
da década 
de 1960. 
Além de 
professora, 
Maiba 
ocupou o 
cargo de 
Diretora 
da Escola 
Normal de 
Sumaré 
e Colégio 
Dom Jayme 
de Barros 
Câmara.

O Deputado Estadual e ex-Prefeito de Campinas, Francisco 
Amaral, visita Sumaré neste registro da década de 1980. Está sendo 

entrevistado pela jornalista e historiadora Ema Regina Bianchi Aguiar. 
Ao seu lado o repórter Bargas Filho. Na sequência o Prefeito 

José De Nadai e o assessor jurídico Ângelo Formigoni.

O ferroviário Oswaldo Roncolatto aparece nesta foto do começo 
do século, no páteo da Estação Ferroviária de Sumaré, cheia de 
pichações. Alguns meses depois o imóvel seria restaurado pelo 

Prefeito Antonio Dirceu Dalben. Roncolatto foi vereador na 
Câmara Municipal de Sumaré e Chefe da Estação de Hortolândia. 

JOSÉ EDGARD RAFFI KAYSEL
José Edgard 
Raffi Kaysel 
foi vereador 

da Câmara 
Municipal 

de Sumaré 
na 9ª. 

Legislatura 
(1989-1992). 
Seu avô era 

José Raffi 
Sobrinho, 

líder político 
de Nova 

Veneza nas 
décadas de 

1950 e 1960. 
Seu pai era 

Antonio 
Carlos 

Proença 
Kaysel, 

vereador 
na 3ª. 

Legislatura 
(1963-1966).

jornaltribunaliberaldesumare

FEIRA DO COMÉRCIO DE SUMARÉ

A Feira do 
Comércio de 

Sumaré (FECS) 
foi organizada 

e realizada 
pela ACIAS 

– Associação 
Comercial 

Industrial e 
Agropecuária de 

Sumaré no recinto 
do antigo ECA – 
Espaço Cultural 

Alternativo, ao 
lado do Ribeirão 

Quilombo, em 
outubro de 1995. 

Hoje o local abriga 
a Secretaria 

Municipal de Meio 
Ambiente. Na foto, 

Marcelo Pedroni 
Neto e Nestor 

Geraldo Duarte, 
presidente da 

ACIAS. 



No domingo, 18 de agosto, 
a partir das 12h, o Villas 
Pantanal, em Cosmópo-

lis, vai receber o SerTão Caipira 
em sua edição 2024. O evento, 
promovido pelo mestre da tradi-
ção caipira Gê Aroeira em par-
ceria com o violeiro Ângelo Má-
ximo, reunirá vários artistas da 
região e do Brasil como: Thiago 
Lins (Sumaré); Ângelo Máximo 

e Giovani (Sumaré), Dezza (Hor-
tolândia), Pamela Paz e Denil-
son (Campinas), Bruno Valentte 
(Holambra) e Alex e Yvan (Mato 
Grosso do Sul).Música para to-
dos os gostos.

O SerTão Caipira é um even-
to que celebra o melhor da mú-
sica sertaneja, desde o sertane-
jo raiz até o sertanejo universi-
tário e o country, estilo popular 

nos Estados Unidos. O palco se-
rá ocupado por artistas talento-
sos que prometem animar o pú-
blico ao longo do dia.

Além de música boa e de qua-
lidade haverá uma praça de ali-
mentação com diversidade e mui-
tos pratos típicos da cultura caipi-
ra e cervejas de marcas variadas. 
O evento garante um ambiente 
seguro, saudável e familiar.

SerTão caipira leva a 
cultura sertaneja de 
Sumaré para Cosmópolis
“Entre os artistas convidados estão os sumareenses Ângelo Máximo 

e Thiago Lins, além da produção do campineiro, Gê Aroeira”

LIVRO BELÍSSIMO!!

Migrações foi minha 
escolha de leitura da 

Tag Livros para o mês de 
maio, mas acabei pegan-
do firme na leitura somen-
te me junho e me surpreen-
di com uma obra que trans-
cende as barreiras de uma 
simples narrativa e nos le-
va a uma jornada profunda 
e transformadora. A histó-
ria de Franny Stone é be-
líssima, rica em detalhes e 
emocionalmente arrebata-
dora. E eu já sabia que ia ser 
um cinco estrelas favorita-
do nas primeiras páginas.

“Quase não resta vida 
selvagem, e esse é um desti-
no do qual todos nós esta-
mos intimamente cientes”.

Dica de Leitura: 
Migrações

(Charlotte McConaghy)

Franny, uma mulher 
marcada pela incapacida-
de de se fixar em um lugar 
só, nos guia através de sua 
busca incessante e quase 
desesperada por um propó-
sito. Com seu equipamen-
to de pesquisa em mãos, 
ela parte para a Groenlân-
dia com a missão de seguir 

as últimas andorinhas-do-
-mar do Ártico em sua po-
tencial última migração 
para a Antártida. Esse ce-
nário e uma das primei-
ras cenas (sim, a narrati-
va é muito visual) do livro, 
onde ela captura uma das 
aves para colocar o dispo-
sitivo de rastreamento já 

fotos: divulgação

Editora: Alta Books @altabooks / 
Tag Livros @taglivros l  Páginas: 356

SOBRE A AUTORA

Meu pai O seu cabelo branquinho
Feito capucho de algodão,
O seu olhar cheio de paz
guardo no meu coração,
Todas as boas memórias
Os seus conselhos aprender
As suas histórias escutar
Saudade está com você.
E sentado na sua cadeira
Ouvia José Rico e Milionário,
Um violão que lhe acompanhava
E cantava os belos hinários.
Os festejos de Canindé,
Procissões e romarias
Me ensinava a beleza da fé.
Estou bem longe do lar
sei que o Senhor não queria,
Mas, meu pai, um dia voltarei
Com abraços e muita alegria.
Calma meu pai, o filho voltará
Prepare o torresmo meu pai
Quero matar a saudade do Ceará.

Belchior Chaves | Ipueiras/CE

poesia
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w EvELyn RUAni
Analista Técnico Educacional do 
SESI-SP, criadora de conteúdos 
literários e leitora compulsiva! 
Apaixonada por livros e palavras.

w SERviÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

Charlotte McConaghy 
é uma escritora australia-
na. Migrações é seu primei-
ro romance, foi traduzido 
para mais de 20 idiomas e 
está sendo adaptado para 
um filme. a autora é apai-
xonada pela natureza e se 
interessa pelas histórias 
de mulheres audaciosas.

nos prepara para uma tra-
ma de tirar o fôlego, mas 
o livro consegue ir ainda 
muito além.

“Mamãe costumava me 
dizer para procurar as 
pistas. ‘As pistas do que?’, 
perguntei da primeira vez. 
‘Da vida. Elas estão escon-
didas por toda parte’”.

A bordo de uma embar-
cação de pesca, Franny e 
a tripulação enfrentam os 
desafios do mar, afastan-
do-se cada vez mais da se-
gurança da costa. É nes-
se ambiente inóspito que 
a verdadeira essência da 
história começa a se des-
dobrar. O passado, repleto 
de um amor intenso, uma 
família ausente e um cri-
me devastador, vai emer-
gindo aos poucos através 
de cartas que Franny es-
creve (e não envia) para 
seu companheiro em terra 
firme, e junto com ele, va-
mos conhecendo uma mu-
lher complexa e atormen-
tada. Franny não está ape-
nas seguindo os pássaros; 
ela está em uma busca por 
redenção, tentando esca-
par dos segredos sombrios 
que a perseguem.

“O mundo seria um lu-
gar melhor se fossem os 
humanos a serem empa-
lhados, espetados e estu-
dados”.

Os personagens são ex-
cepcionalmente bem ela-
borados, cada um com 
suas próprias profundezas 
e nuances. Eles nos fazem 
apaixonar, sofrer e, às ve-
zes, sentir raiva, mas sem-
pre nos mantêm profunda-
mente conectados à trama. 
A construção das relações e 
a forma como a autora ex-
plora os vínculos humanos 
são um dos pontos altos do 
livro, proporcionando mo-
mentos na leitura de pura 
beleza e emoção.

“O impacto de uma vida 
pode ser medido pelo que 
ela oferece e pelo que dei-
xa para trás, mas também 
pode ser medido pelo que 
ela leva do mundo”.

Migrações é uma história 
que fala sobre perda, amor, 
culpa e, sobretudo, sobre a 
incessante busca por um 
lugar no mundo, pertenci-
mento. A narrativa é pode-
rosa e comovente, deixando 
uma marca em nossos cora-
ções e a lembrança vívidas 
dos personagens por dias. É 
uma leitura imperdível para 

aqueles que apreciam uma 
história muito bem contada 
e uma trama que nos faz re-
fletir sobre nossas próprias 
jornadas e migrações pes-
soais.

“Só podemos dar o que 
temos”.

Super recomendo!!
Vou ficar muito feliz se 

me escreverem contan-
do o que acharam da lei-
tura!! E se por acaso quise-
rem alguma leitura especí-
fica, podem me pedir pelo 
email!! Boa semana e óti-
mas leituras!!

Ângelo Máximo e Gê aroeira Thiago Lins


